



Photos et bios des intervenants- panel d'ouverture



Romaric Perrocheau. Directeur de la Direction Nature & Jardins de la ville de Nantes depuis 2020. A été le directeur du jardin des plantes de Nantes (2004-2008)2008-2020) après avoir été ingénieur sur les grands aménagements de Rennes (2004-2008). Ancien élève de l'École des eaux et forêts de Nantes
A invité Plante & Cité et le collectif pour l'inscription de l'art de l'espalier à l'Unesco de coorganiser avec la ville de Nantes, Des Fruitiers dans La Cité, les premières assises internationales des paysages comestibles fruitiers.



Michel Audouy. Paysagiste-concepteur DPLG, diplômé de l'École nationale supérieure du paysage de Versailles (ENSP) en 1995, Michel Audouy travaille sur des projets d'aménagement de jardins et d'espaces publics et privés. En parallèle, il enseigne à l'ENSP Versailles ainsi qu'à la Ville de Paris. Vice-président de la Fédération française du paysage, il participe à des expositions, comme *La ville fertile* en avec Michel Péna (2011), Jardins d'Orient (avec Sylvie Depondt), des cycles de conférences : « André Le Nôtre de l'héritage à l'action » (2013), un colloque sur A. Alphand (2017) avec Chiara Santini.



Marie Fiers Ingénieure agronome, Marie a fait 6 ans de recherche en écologie microbienne en France et en Belgique. Après s'être impliquée au CA de l'AFAUP, elle en est devenue salariée en 2021. Elle y a, entre autres, la responsabilité de développer des outils d'évaluation des services rendus par l'agriculture urbaine. Est émerveillée par les bénéfices qui peuvent résulter des interactions entre l'agriculture urbaine et la microbiologie.



Gil Melin Jardins et arbres fruitiers ont accompagné depuis l'enfance les parcours scolaires du petit fils de paysan puis durant 20 ans le professionnel de l'animation scientifique. Devenu formateur au sein du ministère de l'agriculture, j'ai conjointement en 1998 créer et développer les jardins familiaux de Ris-Orangis. Cet investissement local m'a conduit à occuper actuellement un poste de maire adjoint en charge de la transition écologique et de l'Ecopolis et de la démocratie participative.



Portrait d'Alexandra Bonnet. Photo : École nationale supérieure de paysage. Didier Plovy, 2021.

Contacts presse et demande de photos HD

Zcé Bouvet,
Chargée de communication digitale et relations aux médias
01 39 24 62 51 / 06 99 50 09 44

Chiffres-clés

1 école sous tutelle du ministère de l'Agriculture et de l'Alimentation | 2 sites exceptionnels à Versailles et à Marseille | 110 diplômés par an | 1 offre complète de formations : le Diplôme d'État de Paysagiste, conférant le grade de master, le diplôme de Concepteur et créateur de Jardin dans le paysage, inscrit au RNCP, le Certificat d'études supérieures paysagères, l'implication dans des graduate schools universitaires d'excellence pour la délivrance de masters et doctorats en paysage, des formations courtes pour les professionnels et le grand public | 14 accords de coopération et d'échanges internationaux | 40 membres au sein du Laboratoire de recherche en projets de paysage | 1 Fondation universitaire et 3 chaires partenariales | 7 000 m² de bâtiments classés au Potager du Roi | 9 ha de jardins ouverts à la visite | 1 FabLab | 1 Centre de documentation spécialisé avec 60 000 références et un fonds d'archives du 17^e siècle à nos jours | la Villa Le Nôtre, première résidence internationale dédiée au paysage



École nationale supérieure de paysage
10, rue du Maréchal-Joffre - Versailles
51 Boulevard d'Athènes - Marseille

Alexandra Bonnet

nommée directrice de l'École nationale supérieure de paysage

Alexandra Bonnet, Ingénieure en chef des ponts, des eaux et des forêts, est nommée Directrice de l'École nationale supérieure de paysage et du Potager du Roi à compter du 1er septembre 2021. 340 ans après la création du Potager du Roi à Versailles et 150 ans après l'installation sur ce prestigieux site de l'École nationale d'horticulture dont l'école de paysage est l'héritière, l'établissement et son site unique se dotent pour la première fois d'une directrice.

La Ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation et le Ministre de l'Agriculture et de l'Alimentation, sur proposition des membres du Conseil d'administration, ont nommé Alexandra Bonnet à la direction de l'École nationale supérieure de paysage. Elle devient ainsi la première femme à diriger la plus ancienne école de formation des paysagistes concepteurs en France et le Potager du Roi depuis sa création en 1680.

À la direction de l'École nationale supérieure de paysage, Alexandra Bonnet aura pour mission de promouvoir le réflexe paysager dans tous les projets d'aménagement, quelle qu'en soit l'échelle, en tant que démarche favorisant, selon une logique de développement durable, la lutte contre le changement climatique, la préservation de la biodiversité et le bien-être des populations. Dans cette perspective, elle fera des coopérations académiques, institutionnelles et économiques l'une de ses priorités, avec le souci constant du rayonnement de l'établissement en France et à l'international. Elle placera également la réussite et l'insertion professionnelle des étudiants au centre de ses orientations stratégiques. Elle aura enfin à cœur d'amplifier l'effort de restauration du patrimoine exceptionnel que est le Potager du Roi, à Versailles, en impliquant l'ensemble des parties prenantes dans ce chantier historique. Pour cela, elle conduira une politique active en matière d'animation culturelle et de valorisation du site, en développant notamment le mécénat et la marque Potager du Roi.

"Un territoire naturalisé, paysagé pour préserver ses ressources et respecter le legs de son passé, est la condition-même d'un développement durable. C'est aussi un facteur essentiel de bien-être, d'apaisement, de lien social et participatif. Les paysagistes sont des artistes qui embellissent le quotidien des Français, en innovant sur le socle d'une tradition reconnue dans le monde entier; ils sont aussi au cœur de la transition écologique et climatique des territoires. Le Potager du Roi est, depuis le Roi soleil, à la fois la vitrine de ce savoir-faire horticole et paysager, et un extraordinaire terrain d'innovation pour dépasser les contraintes et assurer une interaction harmonieuse entre l'homme et son environnement."



Laurent Chatelain. Né de parents agriculteurs et pépiniéristes, Laurent Chatelain est devenu naturellement passionné par le végétal. En 1998, en acquérant les Pépinières Carnet, dotées d'un savoir-faire fruitier de renom, et en collaborant avec le jardin du Luxembourg, l'association des Croqueurs de Pommes, le Potager du Roi et les Murs à pêches de Montreuil, la famille Chatelain débute son aventure dans la production de formes fruitières historiques



Valérie Lepage 1995 : diplôme d'ingénieure en agro alimentaire / ENITIAA de Nantes Enseignante 11 ans en sciences au lycée agricole de Laval (53). 2006 à 2017 : 11 ans directrice adjointe de 2 lycées agricoles dans le Maine et Loire (Le Fresne à Angers, Edgard PISANI à Montreuil-Bellay). 2017-2021 : 4 années de direction du lycée horticole de St Jean Brévelay - Hennebont (Morbihan 56). Depuis le 1er septembre 2021 : directrice du campus Nantes Terre Atlantique (dont le siège social à St Herblain 44) Les 4 établissements où j'ai exercé en direction proposent des formations dans le végétal (notamment productions horticoles & aménagement paysager).



Raphaël Hervouët Directeur du CFP MFR La Ferrière. A l'issue d'expériences d'éducateur dans le secteur médico-social, j'intègre le réseau des MFR en 2007 en tant que formateur à la MFR de Saint Fulgent (Vendée). En septembre 2015, je rejoins le Centre de Formation et de Promotion des MFR de La Ferrière pour en assurer les fonctions de direction. Avec l'équipe des salariés et des administrateurs, nous nous attachons à développer des projets à destination des acteurs de notre territoire.